

議会運営委員会報告書

令和4年3月4日

備前市議会議長 守井 秀龍 様

副委員長 森本 洋子

令和4年3月4日に委員会を開催し、次の案件を協議したので議事録を添えて報告する。

記

- 1 会期中の学校関連行事について
- 2 ロシアのウクライナ侵攻に抗議する決議について
- 3 令和3年度収支報告書及び令和4年度交付申請書（政務活動費）について
- 4 議場での飲食について

議会運営委員会記録

招集日時	令和4年3月4日（金）		第1回定例会（第11日目）散会后	
開議・閉議	午後2時53分	開会	～	午後3時40分 閉会
場所・形態	委員会室	会期中（第1回定例会）の開催		
出席委員	委員長		副委員長	森本洋子
	委員	中西裕康		尾川直行
		立川 茂		石原和人
欠席委員		土器 豊		
遅参委員		なし		
早退委員		なし		
列席者等	議長	守井秀龍	副議長	掛谷 繁
傍聴者	議員	なし		
	報道	なし		
	一般	なし		
説明員	議会事務局長	入江章行	議会事務局次長	石村享平
	庶務調査係長	坂本 寛	議事係主任	楠戸祐介
審査記録	次のとおり			

午後2時53分 開会

○森本副委員長 本日は委員長が体調不良により欠席しておられますので、私が委員長の職務を行います。よろしくお願いいたします。

ただいまの御出席は5名でございます。定足数に達しておりますので、これより議会運営委員会を開会いたします。

直ちに議事に入ります。

まず、前回の議会運営委員会からの継続で、会期中の学校関連行事の件について議長から御報告がございます。

○守井議長 それでは、先日来の学校関連行事等についてと議案審議等についての関わり、あるいはその他について御報告いたしたいと思えます。

先日の議会運営委員会において、3月17日における予算決算審査委員会は当初予定どおりの審査を行うということになっております。そして、3月11日の中学校卒業式、あるいは3月22日の小学校卒業式につきましては、議会優先という形でお願いしたいと思っております。委員会予備日の都合上、委員会を開催する場合もあるということも含めて、委員会、議会優先という形でお願いしたいと思っております。

それから、教育委員会のいろいろな課題について、教育委員会にいただいた文書等を見せていただきながらいろいろ御提案申し上げましたけれども、最終的には教育委員会の判断で文書は出されるということのようでございますので、意見としては申し上げましたけれども、議会としてはもうそれ以上のことは、最終的には教育委員会の判断でもって文書は出すということでございますので、その点で御理解いただきたいと思います。

それから、それぞれの小学校の卒業式あるいは中学校の卒業式等の参加についてでございますけれども、コロナ感染症対策の予防のために基本的には議会としては自粛をお願いしたいということではいかがかなと思えます。そして、どうしても出席をしたいという方につきましては、十分注意して自己責任において参加していただければと思っておりますが、そういうことではいかがでございますでしょうか。皆さんの御意見、お聞きしたいと思います。

○森本副委員長 議長の報告が終わりました。

質疑等ございましたら。

○尾川委員 まず、まあそりゃええ表現でええんですけど、私は招待があつたら参加しようと思っております。だから、その辺の問題は一番が、中学校の卒業式は誰が取り仕切るんならと、教育長がこれからあの文書を出してやるんか、それを明確にしてくれえと言うとるはずなんよ。校長なんか、教育長なんか、それを明確にせんと。

○守井議長 今までの経過どおりだと思えますが、それは中学校の卒業式、小学校の卒業式、それぞれ教育委員会で決められた日程の中で動かれていると思えますから、それは特に変わらなと思いますけれども。

○尾川委員 ほんなら教育委員会が決めるのかな。

○守井議長 だから、書類を作るということに関しても、教育委員会が基本的に、それは中学校から発信するんか、教育委員会が発信するんかについては、それぞれの文書のやり方については、御意見は申し上げますけれども、その最終的な判断はその発信される方がその文書については責任を持って対応してもらいたいという意見であります。

○尾川委員 同じ話になるんじゃないけど、それがおかしいんじゃないねえん。それは、議長はそういう判断をするんか知らんけどな。でも、卒業式の案内は、いつも校長名で来たわけじゃ。教育長が替わったからというて、やり方を変えるんなら変えりゃあええけど、そういうのをそれ認めるんかな、議会として。

○守井議長 今までどおりと変わらないと思いますけれども、文書の発送については教育委員会が責任を持って発送しておるということで、中学校名で発信されるんか、教育長名で発信されるんかというのは、それはそれぞれ教育委員会が考えてやられることで、私どもはそれ以上は言えないんじゃないかということでございます。

○立川委員 今の説明なんです、校長名で出すんか、教育長名で出すんかと。議会として、じゃあ今おっしゃいましたように自分の判断で行ってくださいということで受け止めていいんですか。

○守井議長 原則として皆さん方に自粛をお願いしますけれども、どうしても参加したいという方については、やむを得ないという考えでございます。

○立川委員 そしたら、議会として、対応は個々の判断という解釈でいいんですか、確認ですけれど。

○守井議長 基本的には自粛をお願いしたいということでございます。

○立川委員 すんません、ちょっと分かりやすく言ってください。基本的には自粛をお願いしたい、個々の判断で行きたい人は行ってください、まるでこの文書と一緒になんですけど。

○守井議長 原則としてという話で、あくまでも禁止をするというようなことは言えないと思いますので、ただ感染症予防のためにできるだけ自粛をお願いしたいという形でございます。

○立川委員 もう言ってもしょうがないんで、申し訳ないんですけど、これやはり御家族制限があったり、保護者制限ですね、それから在校生制限があったり、いろんなことをする中で、提案なんですけど、議会として、議長の依頼は別にして、どういう方向にしましょうというのを確認したほうがいいように思うんですけど、いかがでしょうか、委員長。

○森本副委員長 立川委員より、先ほどのように議会としてどう対応したらいいのかと、決めたほうがいいんじゃないかという御意見がありましたけど、それについて皆さん。

○石原委員 一昨日でしたか、議運が開かれて、17日の取扱いは、予定どおり午前中から、こども園、保育園の卒園式については議会としてということで委員会を開催しようということになったと思います。小学校、中学校については、たしかあのときの委員会の終わる時点では何

か文書の差出人のお名前のところの議論もありましたけど、僕は何か議員個々で判断をしてになっとったかなみたいな。そこはあれなんですけど、僕は引き続き、尾川委員もさっき、招待があったら議員として出席する旨の御意向を言われましたけど、僕も本来校長名で学校の行事への御招待なり御案内があるべきであるのは、引き続きそれは思いますし、時間もなかったり、なかなか難しい面もあるのか。でも、ああやって議員個人宛てに御案内はいただいではおるんですけど、一人でも多くお祝いをしていただきたい教育委員会側の思いも酌み取った上で、一昨日も申し上げましたけど、そういった御意向も受け止めた上で僕、議長にぜひリーダーシップを発揮していただいて、市議会として全体としてそのお気持ちを受け止めるけれども、もう個々の判断というのもやめたほうがええんじゃないかですか。今回、この期の卒業シーズンの学校行事に関しては、備前市議会統一の決め事というか、方針でもって何らかの、市議会議長名で各学校か教育委員会に回答されたら、その形が一番いいんじゃないかなとは思ってます。

○中西委員 私も、やはり議会として統一的な対応はしたほうがいいだろうと。自粛なんだけど、どうしても行きたい人は行ってもらうと。しかし、卒業式に参加している人たちはそういう経過は全く分らんわけです。一人一人にうちの議会がこうこうこうでという紙が配られているわけじゃないんで、来ている議員、来てない議員がおると、これはどういうことなんだということよりも、ほかの議員は卒業式に出席しないんだというようなことになってしまうと。しかし、本来議会は自粛して参加しないようにというに議長が言われるわけだから、それで私は統一的なやっぱり対応をするというふうにすべきじゃないかと。参加者には僕はさっぱり分かりにくい話になるんで、そういうふうにしたほうがいいんじゃないかと思います。

○森本副委員長 石原委員と中西委員から、議会として統一した対応をしたほうがいいのではないかという御意見がありましたけど、それについてどうですか。

○尾川委員 私はあくまでも、自主で任しゃええと思う。というのが、扱いは議員として招待か、議員の席があるかねえかというのは別にどういうことはねえんじやから、問題じゃねえんじや。そういうことを言うとんじやねえ。それよりも、誰が招待するんならということはこの機会に明確にしとったほうが、教育長が替わって、ここまで口出しするんか、それを明確にしてくれえ言よう。卒業式に議員が出るとか出んとかじゃなしに、そりゃあ教育委員会のことまで議会が口出すな言うけど、現に出てきとるわけじゃから、それに対してどうしてくれ、こうしたほうがええんじやねえかということと言われえ言ようわけじや。だから、もう一つ言うて、例えば家族で出ると、家族枠で出ると、どねえなとんか知らんよ。そりゃあ議員の席があるかねえか知らんし、家族枠で出ますよということもあるわけじや。

○守井議長 今、意見が2つに分かれとる、尾川委員の意見は、その文書を明らかにせえという意味合いだろうけど、それはもうあくまでも教育委員会のほうで判断していただくということで、議会はそこまでは、意見は申し上げられても、最終的には教育委員会の判断ということで。先ほど統一した意見で出すという形で今、私が申し上げましたような形で、コロナ対策上、やっ

ぱり自粛をお願いしたいということを原則にしてもらいたいという意向であります。それで、各自皆さんの御意見の中で、もう各自それぞれ自己判断で行かれたらいいんじゃないかということで皆さんが決定されるのであればそれでも私は別に差し支えないと思いますけれども、統一しとったほうがええんじゃないかという御意見もありますから、できればもう統一して欠席するという方向のほうがいいんじゃないかという。

○森本副委員長 暫時休憩させていただきます。

午後3時06分 休憩

午後3時22分 再開

○森本副委員長 それでは、会議を再開いたします。

先ほど意見があったように、議会として統一的な対応を行ってほしいという御意見が出ています。

そしたら、議会としては、今回は、議会報告会も中止にしておりますし、コロナ対策ということで参加しないということでもよろしいでしょうか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○尾川委員 それで、委員会をやるんか知らんけど、その辺をきちっと議長として、今後のこともあるから、何でもかんでも現場を放ってえて、教育長名でやったり、向こうが、現場が出しとらねえ言うたからというて、その辺のちゃんと話し合いをして、局長は知っとんじゃろうけえ、教育委員会との絡みはどねえなるん、こういう問題は。

○入江議会事務局長 いや、法的な話だと思うんで。

学校行事その他、特に修学単位その他については、教育委員会が持っております。最終的な権限は持っています。というよりは、教育委員の中で決めるものになります。学校長は、学校でする行事、行事については学校長の判断があると思います。ですから、備前市立中学校の卒業式は3月11日にする、これは教育委員会、小中一貫教育課、あそこ学校で協議の上、1年前にもう決めます。

○尾川委員 だから、コロナということで逃げようんじゃと思うんじゃ。じゃから、余計にコロナというたら教育委員会会議が作動せなんだらおえんのんじゃねえかと思うとるわけ。せえで、質問しようるわけじゃ。まああとは委員会に任せるけん、同じことをしつこう言うてもおえんけん。この機会に明確にしてもらうて。それを責任がどうのというんじゃねえ、やっぱりきちつとこれからの先の、現場が混乱するんじゃから。それを防いでやらにゃいけんわ、議会は。

○森本副委員長 そしたら、この件はもうよろしいですか。これでいいですか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

それでは、この件は終わらせていただきます。

2番目のその他、委員の皆様から何かございませんでしょうか。

○中西委員 お手元に、岡山市と茨城県議会、ロシアによるウクライナ侵略あるいは侵攻に抗議

をする決議というのが上がっています。岡山市の中では、核兵器あるいは原発の問題は触れられていませんけども、備前市議会としては、原発あるいは核兵器についてはこれまでも議会議決を上げてきたところであります。備前市議会としても、今のこの時代に戦争でもって物事を解決しようと、ほれも大規模な主権侵害が行われるということですから、これは一つ決議を上げてはいかかかなと。私は全員でもって決議がされるということをお願いしてこの議運に提案をさせていただきたいと思います。

今日の新聞によりますと、岡山市議会では、全会、全員一致で決議が上がっていますので、よろしくお願ひしたいと思ひます。

○森本副委員長 中西委員からの御提案なんですけど、一度そしたら会派のほうに持ち帰っていただいて、皆さん御検討していただいいていいですか。

○中西委員 これはスピードの問題がありまして、最終日に上げればいいということにはなかなかならないと。あと、本会議が開かれるのは質疑の日になりますから、できれば質疑の日に議運を開いて、その場所で文面も確認をしていただいいて上げることができたらというふうに思ひます。ですから、会派に持ち帰って月曜日の朝には結論をいただいきたいと。

○森本副委員長 暫時休憩します。

午後3時27分 休憩

午後3時34分 再開

○森本副委員長 再開します。

それでは、先ほど中西委員の御提案がありました、決議文のことは、各会派持ち帰って、また月曜日の議運のほうで報告をしてやっってください。案文のほうは、取りあえずこちらで検討はさせていただきます、何か御注文があればまたそれを言うてくださればと思ひますので、よろしくお願ひいたします。

○尾川委員 もう一つぐらい案文を、できたら委員にメールで入れてあげてくれりゃあええんじやけどな。まだ土日があるから見ると思うんで、もう一つぐらい、それでよう見てと言うてくれたらまあ判断すると思うから。

○森本副委員長 休憩します。

午後3時36分 休憩

午後3時37分 再開

○森本副委員長 再開いたします。

それでは、決議文の案については、正副委員長に御一任いただくことでよろしいでしょうか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

それでは、決議文については、正副委員長に一任されました。調整でき次第お知らせをさせていただきます。

ほかにはございませんでしょうか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

なければ、事務局からごさいませんでしょうか。

○坂本庶務調査係長 再度、政務活動費につきまして御連絡させていただきます。

3月1日に令和3年度の収支報告の様式、それから令和4年度の交付申請書についてメールで送付させていただいております。4月5日厳守ということで提出のほうをお願いしたいと思しますので、よろしくお願いたします。

○森本副委員長 何かごさいませんでしょうか。

○尾川委員 これは議長にお願いなんじゃけど、再質問で新たな質問が見られるんじゃねえかという感じがするんじゃ。その辺はやっぱ品位を保つ意味からも、一般質問のその再質問とは何かというのを明確に、議長も大変じゃろうけど、再質問か最初の質問かということ区分して運営してもらいてえと思うんじゃけど。

○守井議長 再質問は、あくまでも一問一答ですから、基本的に言えば当初の質問に対する再質問の一問一答ですから、それは新たな質問を展開はするようにはなっていないと思いますが、気がついた点があったら教えていただいて、注意をするようにいたしますから、また御連絡ください。

○尾川委員 いやあ、それは議長がやっぱちゃんと導いちゃらにやおえんと思うんじゃ。

○守井議長 当然、そういう問題がある場合は、指示をしてまいる所存でありますので。微妙なところの話がありますから、そのあたりはまあ許容しておると、もし新たな質問じゃないんかというようなことがありましたら、よく注意してまいります。

○森本副委員長 ほかにごさいませんでしょうか。

○中西委員 本会議の始まる前に副市長がペットボトルのドリンクを飲んでいるんですよ。本会議中ではないにしても、あの本会議場で私も水をとったりすることはありませんし、これはやっぱひとつ注意をしておいていただけたらというふうに思います。

○守井議長 よく見て注意するようにいたします。

○森本副委員長 ほかにごさいませんでしょうか。いいですか。

〔「なし」と呼ぶ者あり〕

それでは、以上で議会運営委員会を終わります。

ありがとうございました。

午後3時40分 閉会